

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, sábado 26 Septiembre de 1896.

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria. Rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado. En el resto de España, trimestre, id. Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franquico. Número suelto. DIEZ CÉNTIMOS

Año 16.

SECCION POLITICA

## Declaraciones

### del señor Cánovas

He aquí ampliadas las declaraciones que hizo el señor Cánovas ante varios periodistas madrileños:

#### La conducta del general Blanco

No hay motivo—decía, el Sr. Cánovas—para acusar de imprevisor al general Blanco.

Por noticias que se están recibiendo, algunas de origen particular, se sabe que el gobernador de Filipinas descubrió la conspiración separatista que se tramaba, sólo que la preparaban para más tarde.

Los sucesos se han anticipado y el general Blanco ha procedido con actividad y energía.

#### Las preguntas del Gobierno

Desde que la insurrección estalló, el gobierno ha pedido con frecuencia noticias detalladas, a fin de proceder con el mayor acierto al enviar refuerzos.

Sabiendo que la insurrección era sofocada en todas partes, menos en Cavite y que en esta provincia no atacaba el general Blanco a los insurrectos, comprendí que allí existía un núcleo numeroso de rebeldes, contra el cual resultan escasas las fuerzas de que puede disponerse para combatir.

Pregunté a cuántos ascienden los rebeldes reunidos en Cavite, y hoy hemos recibido la contestación de que son unas 4.000 armados.

Aunque el despacho no lo dice, supongo que no estarán bien armados; tendrán fusiles de deshecho y diferentes sistemas; desde luego no tendrán Mausers.

El gobierno no quiere reservar nada, y por esta razón ha publicado al despacho.

La razón que tengo para suponer que el armamento de los rebeldes es de deshecho, consiste en que no tienen apoyo de otro país. Yo he recibido un despacho de nuestro ministro en el Japon, diciendo que allí no se nota el menor movimiento en sentido de auxiliar moral ni materialmente a los rebeldes de Filipinas.

#### Las fuerzas disponibles.

Aunque el gobierno creía que en Mindanao había 12.000 hombres en disposición de combatir, el general Blanco manifestó que descontando las bajas por diferentes conceptos, sólo quedaban unos 9.000.

De estos embarcaron tres regimientos para Manila y no completos, pues 200 hombres tuvieron que quedar en tierra, por no quedar sitio en el vapor.

Además se han aumentado las fuerzas de Manila con 700 artilleros y 200 guardias civiles, estos últimos procedentes de Visayas.

Las fuerzas reunidas en la isla de

Luzón, en su mayoría indígenas, ascienden a 6.000 hombres próximamente.

El gobierno envía unos 5.000 hombres de infantería y 450 de artillería y dentro de algunos días podrán encontrarse en Filipinas más de 11.000 hombres.

El general Blanco, que aprecia más de cerca la situación de las cosas, acordará el momento que debe exterminar a los de Cavite.

La única ingeniosidad de los rebeldes ha sido la de correrse hacia el Sur para diseminarse, pero el general Blanco ha enviado fuerzas para cortarles el paso y obligarles a que continúen agrupados.

El vapor «Cataluña» parece que podrá llegar a Manila a los 25 días de navegación y el «Monserrat» en dos o tres más; es decir, que el 5 ó 6 de Octubre podrán estar en Filipinas los refuerzos que salieron en los dos primeros vapores.

Quizá entonces se decida el gobernador general a realizar el ataque contra los de Cavite y si aun los considera insuficientes, esperará el tercer vapor.

#### Más refuerzos

Yo creo que los refuerzos son bastantes, pero después de recibido el despacho de hoy, he encargado al general Azcárraga que dirija la vista a ver de donde pueden prepararse fuerzas que estén dispuestas a embarcar prontamente.

Aunque estos esfuerzos cuestan muy caros y no convendría en estos momentos distraer ningún elemento de guerra, que los necesitamos en Cuba, estamos resueltos a no omitir sacrificio alguno.

Yo hago cuanto puedo para salvar a la patria, y si después de todo los militares no acabaran las guerras, me lavarían las manos.

Peró yo no tengo duda de que sabrán cumplir sus deberes.

#### El prestigio de los generales

Por un patriotismo mal entendido se dirijen acusaciones contra los generales Blanco y Weyler. Esto es muy delicado.

El prestigio de los generales es un capital nacional que debe procurarse no gastarlo.

Primero contra Martinez Campos, ahora contra Blanco y contra Weyler; si así continuamos, donde iremos a parar? En poco tiempo nos quedaríamos sin poder mandar un general.

Hay que tener calma y paciencia, y con el esfuerzo de todos podremos llegar a la victoria viendo entonces recompensados los sacrificios de la nación.

#### Barcos piratas

Los mambises carecen ya de la protección que antes se les dispensaba, y han establecido ahora su campo de operaciones en Jacksonville, pero sus esfuerzos se estrecharán contra escollos infranqueables alzados contra las naciones.

Ninguna de estas les concede el derecho de que puedan los barcos filibusteros ostentar el pabellón de esos países, y por lo tanto, carecen de lugar donde abanderarse, convirtiéndose, por tanto, en piratas.

#### Los barcos de guerra

El Sr. Cánovas manifestó que por ahora no se enviarán a Cuba más buques de guerra, porque no los tenemos y porque aunque los poseyéramos las costas de aquella isla impiden la navegación de los barcos grandes. Los cayos que rodean a Cuba son un gran peligro para ellos. No quiero que nos ocurra lo que con el «Destructor», que por dedicarlo a ciertos servicios ha experimentado bastantes daños.

Ahora mandaremos a Filipinas los cruceros «Isla de Cuba» y «Isla de Luzón».

También se ha dado orden a los arsenales para que prescindan de leyes y reglamentos y activen los trabajos que se ejecutan a fin de que en el plazo más corto posible queden terminados.

Pronto tendremos en disposición de navegar al «Lepanto» y poco después al «Carlos V».

Entre tanto se realizarán las obras que necesitan el «Pelayo», el «Destructor», la «Numancia» y la «Victoria».

A algunos se les pondrán calderas de más velocidad y que además hacen menos gasto de carbón.

La «Numancia» y la «Victoria» se dedicarán a la defensa de algunos puertos, uno de los cuales será el de Cádiz.

## SECCION DE NOTICIAS

A propósito de la cuestión del curso forzoso del billete en la isla de Cuba, telegrafian a «El Imparcial» lo siguiente que debiera haber sorprendido al ministro de Ultramar.

Dice así:

Habana 16.

### Conflicto de los billetes

El asunto único que ocupa hoy la atención en la Habana es el de los billetes, que circulan con gran dificultad.

El Banco ha contribuido grandemente al descrédito del billete, y contra él van las censuras de todos.

Hoy el billete tiene un descuento de 16 por ciento.

Nadie vende el oro necesario para los cambios, y las operaciones están paralizadas en la Lonja de Comercio, donde sólo se hacen algunas reservas y en oro.

Los banqueros no admiten billetes para giros, aunque se pague con exceso el descuento.

El gravísimo estado de cosas que esto crea nace, como ya he dicho, de que el Banco no admite el billete en giros mayores de ochenta pesos plata.

Importadores y detallistas niegan—se a venir a un acuerdo. Mientras unos quieren como base de operaciones el precio del oro y de la plata en Londres, los otros proponen como única solución que se admitan los billetes en pago de los derechos de Aduana y que tengan el mismo valor que la plata.

El señor Perrúa presentó hoy en la Lonja para enterarse de los términos en que está planteado el conflicto, a fin de comunicárselo al general Weyler.

Sólo el temor a que éste adopte una medida enérgica contiene el conflicto en los términos actuales: pero es ya difícil que ni Weyler ni nadie impidan que las dificultades del momento lleguen a revestir caracteres gravísimos.

La prensa, con unanimidad, censura enérgicamente al Banco y a su gobernador señor Gómez.

Es probable que esté dimita.

### El «Príncipe de Asturias»

Impresión penosísima ha producido en todos los accidentes ocurridos con motivo de la botadura del «Princesa de Asturias».

Los que conocen los defectos de nuestra administración, en general y en particular lo que a la marina se refiere no habrán extrañado seguramente las deficiencias observadas en el acto del lanzamiento al mar del buque expresado.

El buque fue puesto en quilla el 22 de Septiembre de 1889, es decir hace la friolera de siete años y seguramente hubiera continuado, sin concluir sino hubiera sido por las críticas circunstancias que atraviesa la nación.

En España, según hemos oído decir a un diputado marino y ministerial, se ha procurado siempre hacer muchos buques nuevos, aunque no se termine ninguno, pues de este modo hay siempre movimiento y pueden justificarse multitud de cantidades invertidas inutilmente, pues cuando se gasta el dinero en un material, éste no sirve a la terminación del barco.

Al intentar la botadura ha sufrido el buque, una inclinación de cinco centímetros, que indica las malas condiciones del aparejo en que estaba aquel sustentado.

En esto pasará lo de siempre, se echará la culpa al que menos la tiene y esta tendencia se manifiesta ya, en lo telegrafado por el corresponsal del «Imparcial» pues parece que al ingeniero encargado de la operación se le concederá licencia sin haberla pedido.

Ni al ingeniero de referencia, ni a nadie puede exigirsele responsabilidades, en cuanto que aquí no se respeta nada y casi podríamos afirmar, sin temor a equivocarnos, que los aparejos no han sido combinados ni dispuestos por el mismo facultativo encargado de la botadura.

Los defectos notados en esta oca-

N.º 4536

sión son causa del eterno expediente, que todo lo entorpece y lo dificulta. No fuera el Estado tan amigo de formalismos, que no conducen á otra cosa que no sea el desconcierto general, y no habría que lamentar sucesos que perjudican nuestros intereses y lo que es más, la reputación de algun jefe de nuestra honrosa marina.

No creemos que la avería sea cosa de pocos días, al contrario, creemos que el «Princesa de Asturias» ha de llevar siempre el defecto adquirido al hacer la parada en seco. En fin, cuando creíamos que teníamos un buque más, nos encontramos con un nuevo fracaso, y como no hay esperanza de que esto se enmiende, pues ya saben nuestros lectores que el «Destructor» no se atreve á hacerse á la mar por el estado de sus calderas, que no son capaces de resistir el mas pequeño contratiempo, y el «Is-la de Luzón» está limpiando fondos, y así, casi todos, preguntamos al señor Beranger. ¿Hasta cuando va á durar el estado anárquico de nuestra marina de guerra?

Ecos políticos

Apuntes para cuando D. Teodoro Baró escriba unos cuantos artículos contra la monarquía, que no dejará de hacerlo así que cambie de bisesto.

Desde la una de la madrugada de ayer hasta las tres de la tarde de hoy, ha habido los siguientes sucesos: dos riñas sangrientas, seis riñas de menor cuantía, siete robos y hurtos de pisos, fetos abandonados, explosión en San Martín y alguna otra «cosilla» más.

D. Teodoro, que apunta hasta un robo de piso si se cometió en 1873, puede tomar datos para cuando, como decimos más arriba, se desahogue contra la situación actual.

¿Quién era el que decía que los filipinos querían tanto á los frailes, que habían recibido de ellos la educación espiritual?

Ahora se está viendo que la inquina principal de aquéllos salvajes es contra los frailes á los que pasan á cuchillo con la mayor ferocidad.

Por lo que se va viendo ni gobierno ni frailes, ni nadie conocía á aquella gentuza.

Es una lección que se ha de tener presente para el porvenir.

A cada colonia hay que darla gobierno adecuado á su caracter, y las reformas que pueden ir bien á Cuba en Filipinas serían un desastre.

De La Dinastía.

«Si va á decir verdad, el general Blanco ha acabado por conseguir que nadie sepa á qué atenerse respecto de Filipinas. Los pesimismo y optimismos se suceden con suma rapidez, sin que sepamos nunca á ciencia cierta á qué carta quedarnos.»

Oiga V.: ¿y no sera el Gobierno el que, enterado de todo, nos da esas razones de optimismo ó pesimismo según le conviene para sus fines?

Porque creemos que en Filipinas como en Cuba le dan conocimiento de todo al Gobierno, y éste publica lo que quiere y lo que no se lo guarda.

Noticias varias

Del «Diario de Reus» del 22: «En la tarde de anteayer, ocurrió

en las inmediaciones de la villa de Riudecols un horrible accidente.

Hallándose recogiendo avellanas en una finca de la partida Mas de Noguet, el matrimonio José Boquera Cavallé y Engracia Castells Valls, ama de leche esta última del niño José María Tost Lozano, de 11 meses de edad, dejáronse al indicado niño cerca del fuego que habían encendido poco antes para condimentar la comida, debajo de un árbol, y al dejar el trabajo y volver á aquel punto, se encontraron con que las llamas se habían propagado á unas malezas allí próximas, y, prendiendo en las ropas del infeliz niño, quedó este asfixiado por el fuego y su cuerpo completamente carbonizado.

—Leemos en «El Cantábrico» de Santander del día 20:

«Antes de ayer, por la tarde, un pescador de Laredo que estaba pescando maganos sacó un pez vivo que le llamó la atención por su forma desconocida.

Ninguno de los pescadores laredanos, ni los más viejos, recordaban haber visto un pez semejante estraido de aquellas aguas.

El señor Oejo, fabricante de conservas de aquel puerto, le adquirió inmediatamente para enviarlo al Instituto biológico de Santander, como lo hizo ayer mismo por conducto de una persona que vino de Laredo.

Por la tarde le fué entregado dicho pez al señor D. Augusto Linares, director de aquel Instituto, que lo clasificó en el acto, agradeciendo mucho el envío.

Su tamaño es próximamente el de una merluza regular y entre otras particularidades, que nosotros profanos no podemos apreciar bien, presenta en la parte inferior una especie de bolsa erizada de puntos de espina.

El Sr. Linares nos dijo que era un pez tropical que se encuentra pocas veces en las costas europeas.

Aquí, el 26 de septiembre de 1893, arrojó la mar á la playa un ejemplar aun vivo, que se conserva en alcohol en este Instituto biológico; pero el procedente de Laredo ha servido para completar la acuarela, que de aquél se tenía, prestando por consiguiente un servicio muy apreciable.

Se llama técnicamente, según Linares, «Tetrodon lagocephalus» y es del mismo género que el llamado «Tamboril» en Cuba («Tetrodon Lævigatus») descrito con admirable sencillez y precisión y figurado por Parrá en fines del siglo pasado.

Debemos estos datos al señor Linares, á quien enviamos desde aquí nuestra gratitud por su amabilidad nunca desmentida.

Un cañón de papel

Un ingeniero de las factorías de la casa Krupp practicó algunas pruebas con un cañón de artillería hecho de papel, resultando que el arma cuyo calibre es de 5 centímetros, puede ser fácilmente transportada por un solo hombre, y que á pesar de esto su resistencia es mayor que un cañón de igual tamaño hecho con el mejor acero.

Las pruebas, que fueron muchas, dieron un resultado completamente satisfactorio.

Una excelente idea

Se ha dado en Bruselas orden de que las autoridades de las cárceles del reino dispongan que se cubran todas las paredes de las celdas con impresos llenos de asuntos morales, lográndose por este medio dos cosas, que el preso tenga siempre delante máximas saludables para la enmienda

da y que las paredes no se cubran con frases ó dibujos inmorales.

Nos alegramos

Ha corrido con insistencia en Spezzia el rumor de que el navio de guerra italiano «Duffio» había embarcado en la costa yéndose á pique, pero por las noticias oficiales que sobre este asunto se han recibido á última hora hemos sabido con poca satisfacción que el citado rumor carece de fundamento y que el magnífico acorazado sigue sin novedad al lado de los buques compañeros que forman la escuadra italiana de instrucción.

De Oriente

A consecuencia de las noticias de Oriente han bajado algunos valores en la bolsa de París.

En Tolón se hacen grandes aprestos navales. Parece que el ministro de Marina de Francia tiene el propósito de convertir en batallas flotantes los antiguos blindados.

Los norteamericanos han desistido de enviar su escuadra al Mediterráneo, á las costas de Turquía.

Un telegrama de Londres dice que el lord de Salisbury se esforzará en hacer comprender al Czar de Inglaterra obra de un modo desinteresado en la cuestión de Oriente.

Parece que el Sultán ha manifestado que si los acorazados europeos atraviesan los Dardanelos, no quedará piedra sobre piedra en Constantinopla ni cristiano con vida.

Se han emplazado sobre la costa, para defender Constantinopla, 48 cañones de grueso calibre.

La canoa de Napoleón III

Con el propósito de aprovecharla para el Tzar cuando éste reviste la escuadra francesa, se probó ayer la vieja canoa de estado destinada á Napoleón III.

La prueba resultó satisfactoria por lo que se empleará la histórica embarcación después de haberse practicado en ella algunas reformas, entre ellas la de convertirla á la moderna.

Corramos de «Las Noticias» de Barcelona:

Dize un colega de provincias: «Como caso rarísimo, de los que no se ven todos los días, citamos uno que se relaciona con el servicio de correos.

Un soldado que presta servicios en la trocha de Mariel (Cuba) escribió días pasados á su madre, que reside en Málaga, enviándole dentro de la carta una moneda de oro de cinco duros.

«Creen Vds. que se ha perdido la moneda? Pues, no, señor: ésta y la carta ha llegado á su destino sin el menor detrimento.»

Del mismo colega:

Los deportados de la Isla de Pinos que trataron de asesinar al gobernador fueron presos, y ahora vienen en las conducciones de deportados que se envían á los presidios de Africa.

De Villagarcía dicen que han sido presos en el vapor «Vigo», entre cuyas calderas estaban ocultos, 17 mozos del actual reemplazo.

De Santiago comunican que de los mozos del alistamiento corriente han desaparecido unos 300.

Pasan de 4.000 los mozos que han emigrado para eximirse del servicio de las armas.

¿Qué serán, patriotas ó cobardes?

En atención á las muchas quejas del público catalán, el gobernador ha dictado una orden confirmando á las empresas teatrales bajo la imposición de una multa, á que hagan terminar los espectáculos antes de las doce y media de la madrugada.

Parece que en breve se establecerá en Barcelona un servicio de ómnibus entre la plaza del Teatro y la villa de Gracia, que subirá por la rambla de Cataluña hasta la calle Diagonal y bajará por el Paseo de Gracia, al precio de diez céntimos el pasaje.

Hay actualmente 35 vacantes de sargentos en Filipinas. Los que aspiren á cubrirlos deberán dirigirse á la sección 3.ª del ministerio de la Guerra.

Periódico en Latín

En América, en Filadelfia, á fines del siglo XIX, se publica un periódico en Latín.

Está impreso en forma de folleto, y se titula «Proeco latinus» (el Pregónero latín).

Este periódico es muy completo. Tiene artículos muy sabios, crónicas, una revista de la prensa, noticias políticas de América y Europa, del Nuevo y Antiguo Mundo; «Eyetus orbis antiqui», donde Mr. Meline es calificado de «proeses administrorum», y donde se da cuenta de las votaciones de la Cámara.

«Lex repusa est suffragis 305 adv. 214.» La ley es rechazada por 305 votos contra 214.

Nada falta al Pregónero latín, ni aun los hechos diversos (Rex diversas), ni aun folletín: «Robinson Crusocus», Robinson Crusoe, por supuesto, en latín.

Debe ser curioso leer las sabias perifrasis y los neologismos empleados por el Proeco latinus para decir, por ejemplo, que su corresponsal de Berlín le ha telefonado el detalle de las últimas experiencias hechas sobre la luz catódica y la fotografía por trasferencia por medio de los rayos Roetgen.

Será este un trabajo tan difícil como el de hacer una composición poética latina sobre «La locomotora» ejercicio que hace 25 años se practicó en los exámenes de la licenciatura en Letras en Francia.

Ayer como hoy

Se acaba de descubrir en Florencia un documento firmado por el Tasso, con el cual se prueba que ya en aquellos tiempos los judíos eran lo que son hoy.

«He aquí el documento? Yo el abajo firmado, reconozco haber recibido 25 libras señor Abraham Levi, en garantía de la cual él conserva una espada que perteneció á mi padre, cuatro sábanas y dos tapetes de masa.

El 2 de marzo de 1570. Torcuato Tasso.

El Tasso tenía entonces 26 años.

Este documento demuestra que los poetas han sido siempre los mismos, y que lo mismo pasa con los juicios.

El Asilo Verdi

El autor de «Aida» ha depositado hace pocos días en un Banco de Milán 400.000 francos.

Verdi destina esta suma á la construcción de un Asilo para los músicos y autores dramáticos que lleguen

la vejez sin medio alguno con que atender á las necesidades de la vida. El «Asilo-Vendí» será construido con arreglo á los planos del arquitecto Camilo Boito, hermano del inspirado poeta y compositor Arrigo Boito, el autor de la ópera «Mefistofelo» y de los libretos de «Otelo» y de «Falstaff», escritos expresamente para Verdi.

Estos 400.000 francos no son sino el primer desembolso que hace el octogenario maestro para la fundación que ha de llevar su ilustre nombre.

El asilo costará 1.200.000 francos. Solamente para el mobiliario se presume una suma de 40.000 duros.

## MAHÓN

Hemos oído asegurar que una comisión de comerciantes de esta plaza, debía presentarse esta tarde al señor alcalde para enterarse de cual es el camino que desde esta ciudad conduce al caserío de Llumasanas.

Probablemente esta visita estará relacionada con la supuesta aprehensión de tres barriles aceite que en la tarde de ayer iban de tránsito por el mencionado camino y que parece ser que uno de estos guardas que usan trajes parecidos al de los insurrectos y cuyas iniciales podrían decir lo mismo «Resguardo de Consumos» que «República Cubana» le hizo volver grupas al carruaje y acompañándolo hasta el fielato de la Esplanada, en donde fueron decomisadas las especias.

Esperamos que nuestra primera autoridad local, preferirá atender la justa petición de los comisionados, á hacer el caldo gordo al arrendatario del impuesto.

En el casino Unión Republicana se empezará mañana la serie de funciones y bailes de la presente temporada.

A juzgar por el número de empresarios y los preparativos que se están haciendo, promete aquella favorecida sociedad estar en extremo concurrida.

A las 6 de la tarde de ayer falleció en los cuarteles de la Esplanada el veterano cantinero del Regional núm. 2, D. Antonio Solabre y Bravo, despues de lenta y penosa enfermedad.

Las excepcionales dotes que componían su caracter franco y leal, sus sentimientos caritativos, de que en muchas ocasiones nos habíamos podido cerciorar y su trato afable para con todos sus amigos, le habian grangeado generales simpatías.

Nuestro buen amigo deja á su esposa enferma de alguna gravedad y entre sus hijos cuenta á dos sirviendo en las filas del ejército, uno de ellos peleando en Cuba por la integridad de la patria.

Su muerte será muy sentida para cuantos le habíamos tratado y al desear que descansase en paz, el amigo querido, reiteramos á toda su familia, el testimonio de nuestro profundo sentimiento.

A las 4 de esta tarde ha sido conducido á la última morada.

A las cinco han sido conducidos tambien al cementerio los mortales restos de D. Jaime Mora y Triay, decano de los peluqueros de esta ciudad,

en donde contaba con generales simpatías.

Reciban sus hijos y demás familia la expresion de nuestro más sentido pésame.

Esta mañana á las nueve y media se han presentado al Gobierno Militar en número de veinte y dos, los excedentes de cupo del reemplazo de 1893, pertenecientes á los pueblos de esta isla, en cuyo centro se les ha ordenado que se retirasen á sus domicilios, con la condicion de que mañana á los seis y media se presenten en el cuartel de la Esplanada, para desde allí dirigirse al vapor correo «Menorquín» y pasar á Palma por via de Alcudia.

Según se nos ha dicho han faltado á la presentación cinco de los expresados, pertenecientes al cupo de Ciudadela.

Conforme dijimos en nuestro número del miércoles último, esta mañana á las ocho y media han abandonado las aguas de nuestro puerto con rumbo á Cerdeña, los dos buques de guerra italianos, que durante tres días hemos tenido anclados en Calafiguera.

Sus tripulantes han visitado los edificios principales de esta ciudad y recorrido nuestras calles, sin que haya habido que lamentar el menor incidente por su parte, lo que habla muy alto en pro de la cultura que les distingue.

En la noche de ayer los buques italianos surtos en nuestro puerto encendieron sus reflectores eléctricos dirigiéndolos sobre los edificios del Hospital Militar, Fábrica Industrial Mahonesa, Arsenal y algunos más de esta ciudad y Villacarlos.

Dice «La Conciencia Libre»: «Han sido puestas en libertad las cuatro dignas mujeres detenidas con motivo de la manifestación del 22 del pasado mes.

Nuestra compañera D.ª Belen Sárraga, incluida en la misma causa, y sin que hasta la fecha sepamos por qué motivo, justo sigue presa en la carcel-hospital sin habersele concedido la libertad provisional bajo fianza de ninguna clase.

También nuestro paisano D. A. Tudury y Pons preso en la cárcel de Barcelona hace mas de un año, se queja de la falta de consideración que le guardan en la misma teniéndole mezclado entre ladrones y asesinos.

¡España, España! ¿á qué punto te han conducido tus gobernantes.

Una pobre anciana que honradamente se gana la vida con el producto de las basuras y estiércol que recoge de algunas casas particulares, era el blanco de las iras de media docena de muchachos que en plena calle del Castillo, la estaban martirizando dándole tirones al saco que á duras penas llevaba á cuestras, y esparriándole el contenido del mismo, con el apéndice de haberle propinado con una piedra un golpe en un ojo que le ha producido una hinchazón.

A pesar de que el hecho ha pasado en la vía pública y á la clara luz del día, ningún dependiente de la autoridad se ha enterado de ello.

¿Dónde se meterán esos señores que cuando son necesarios no se les vislumbra el pelo?

Sr. Alcalde cuide de excitar el celo de sus dependientes, para que logren alguna vez dar con los traviesos y desvergonzados muchachos autores de tales hazañas.

De 5 á 6 y media, mañana por la tarde, la música del Regional ejecutará en el paseo de la Esplanada, el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble, Perez.
- 2.º «Retreta Austriaca», Keler Bela.
- 3.º «El valle de Sau Marin», Riques.
- 4.º «Viva Italia» walses, Cautier.
- 5.º Paso-doble «Copaiba», Fernandez.

«La Marítima» sociedad de navegación nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama.

Palma 26, 2 t.—Visto temporal reinante «Ciudad de Mahón» suspende hoy salida.

Mejorando saldrá mañana hora itinerario.—Granada hermanos.

## SOCIEDADES

### Orfeón El Progrés

Desde el día 1.º de Octubre próximo quedará establecida en esta Sociedad la clase de solfeo para los señores socios y sus hijos que deseen asistir á la misma.

Las condiciones para poder asistir á dicha clase, que será gratuita, están de manifiesto en la tablilla de anuncios de esta Sociedad, donde podrán informarse los señores socios que lo deseen.

La enseñanza estará á cargo del Director de este orfeón.

Por la Junta de Gobierno, el Secretario, Gabriel Ruiz.

### Circo Colón

Gran baile extraordinario para el domingo próximo con rebaja de precios.

Entrada general 0'15 ptas.—Con opción al baile 0'15 id.—Entrada á la galería 0'10 id.—Se empezará á las 8 y media.—La empresa.

### Casino Unión Republicana

Gran función y baile para el domingo 27 del corriente.—La Comisión.

## Crónica marítima

### CAPITANÍA DE PUERTO

#### Buques despachados

Día 26.

Para Cardenas fragata de guerra italiana «Victorio Emanuele», de 18 cañones 488 plazas, al mando del capitán de navio Signor D. Giovanni Giorello, arbolando insignia de E. S. Contra Almirante Signor D. Carlo Marctresé.

Para id. corbeta de guerra italiana «Flavio Giogia», de 6 cañones 280 plazas y al mando del capitán de navio Signor De Gaetani.

Para Alcudia y Barcelona vapor correo «Menorquín», cap. D. Tito Ginart con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 27 Domingo

Santos Cosme y Damián méd. mres. Sale el sol á las 5'52.—Pónese á las 5'50. Luna: sale 8'15 N.—Pónese 11'23 M.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

### De Filipinas

Madrid 25, 9'50 m.

Telegrafian de Manila que mil rebeldes atacaron el pueblo de Muntinglupa (?) siendo rechazados y perseguidos por un cañonero y la guarnición de Ninori.

## BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

24 Septiembre 1896, mañana.

4 por 100 interior	65'47
4 por 100 exterior	77'52
4 por 100 amortizable	00'00
B. H. de Cuba 1886	87'00
Id. Id. 1890	72'62
Acciones ferro-carril Francia.	00'00
Id. Id. Norte	27'60
Id. Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	00'00
Id. Trasatlántica	00'00
Id. Almansa	00'00

## Artillería de Plaza

### 8.º Batallón

Dispuesto por Real Orden Circular del que cursa (D. O. n.º 208) la revista anual de los individuos á quienes se refiere los artículos 41 y 46 del Reglamento orgánico de las Zonas Militares aprobado por R. O. de 24 de Agosto de 1892 (C. L. n.º 280) y debiendo pasarla ante los Jefes de los Depósitos de Reserva de Artillería, según previene la regla 2.ª de dicha R. O. los procedentes de la citada Armada que residan en la Capitalidad de sus Depósitos, los Sargentos, Cabos y Artilleros con licencia ilimitada por exceso de fuerza reglamentaria en las unidades orgánicas en que sirvieron, los pertenecientes á la reserva activa y segundo reserva que hayan servido en Artillería y residan en esta ciudad se presentaran, provistos de sus correspondientes pases, en las Oficinas del 8.º Batallón de Artillería de Plaza, al cual está afecto el Depósito Reserva del arma de estas Islas (sitos calle Nueva n.º 5) los días laborables de 9 á 1 de los meses de Octubre y Noviembre próximos con objeto de pasar dicha revista.

Mahón 26 Septiembre 1896.—El Teniente Coronel primer Jefe, Mariano Pena.

## Sirvienta

Hay una que deseaba encontrar colocación. Para informes calle del Castillo 174.

**D. Jaime Mora y Triay**

HA FALLECIDO

á las tres de esta madrugada á la edad de 86 años

(E. P. D.)

Sus afligidos hijos, nietos, y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida y le ruegan tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las cinco de esta tarde.

Mahón 26 Setiembre 1896.

Casa mortuoria, San Jaime número 19.

# Anuncios.

## Banco de Ciudadela

Habiendo dimitido su cargo el Director Gerente de la Sucursal de este Banco en Barcelona, interin queda nombrado otro Gerente, se han encargado los acreditados banqueros de aquella ciudad Sr. Hijos de Magín Valls, de efectuar el pago de los cheques y letras libradas por este Banco contra la mencionada Sucursal.

Lo que se hace público para conocimiento y gobierno de los tenedores de tales documentos.

Ciudadela 21 Septiembre 1896.—Por el Banco de Ciudadela.—El Director Gerente, Miguel Sintés.

## Subastas

El lunes próximo 28 del corriente, empezando a las tres y media de la tarde, habrá de varios muebles, ropas, un carroton y otros efectos en la casa de la entrada de la carretera de San Luis, frente a la calle de San José, donde vivía don Pedro Vinent y Seguí.

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta, sin sugestión a tipo alguno, la casa n.º 28 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Dicha subasta se celebrará el día 28 del corriente a las once de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu.

## Se alquila

el huerto de recreo llamado de la Francesa con todos sus edificios, situado en la calle de Santa Victoria. Informará D. Juan Gonalons, calle del Horno núm. 25.

## Colegio de San José

Deyá 4

Con la aprobación y protección del I. Sr. Obispo de la Diócesis

DIRIGIDO POR UNA JUNTA DE PADRES DE LOS MISMOS ALUMNOS

Se admiten hasta cuatro alumnos de 2.ª enseñanza correspondientes a los cursos 1.º y 2.º, y los cuales serán vigilados en estudio, preparados en sus lecciones y acompañados a la ida y vuelta del Instituto.—También se admiten alumnos para solo las asignaturas de matemáticas.

Se facilitan detalles de 7 de la mañana a 8 de la noche.

## SELLOS PARA COLECCIONES

Compras—Ventas—Cambios

Hannover 29

Librería de Gabriel Bals

# COLMADO LA MALLORQUINA

Arravaleta, 27, Mahón

En este establecimiento encontrarán conservas de todas clases, vinos de Jerez, licores, champagnes y un completo surtido de jabones de olomeo económico y muchos otros artículos a precios limitadísimos. Especialidad en aceites legítimos de Mallorca. Salvados y algarrobas.

## Pastillas mata-mosquitos

Estas pastillas, compuestas por su composición de todas las que se han hecho hasta el día, no contienen absolutamente más que polvos vegetales inofensivos y de primera calidad, combinados con cierta cantidad de principios aromáticos.

El humo producido por la combustión de estas pastillas no solo tiene por objeto el preservar de la picazón de los mosquitos, sino, que además purifica el aire de las habitaciones donde se quemán.

Modo de usarlas: Tener cuidado de cerrar bien las puertas y ventanas de la habitación ó cuarto de dormir y encender una pastilla al acostarse ó un cuarto de hora antes.

Una pastilla basta para un cuarto regular, y si es grande se necesitan dos.

## EL MEJOR

# VINO TINTO PARA MESA

## ES EL DE MONSERRAT

Se vende a media peseta el litro en el establecimiento

LA COLONIAL.—Plaza del Carmen 13, Mahón

Se garantiza su legitimidad y pureza

# PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

## Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

# LA FUNERARIA

de Nava, Spa. de Gracia  
Puente Castillo, 5

Ha recibido grandes novedades en objetos funerarios económicos y se construyen ataudes al estilo de las grandes capitales. Se dan avisos a los Administradores.

# Tintas de Stephens

Véndense en el establecimiento de D. Bernardo Fabregues, Nava, 25, y en la imprenta de D. Miguel Parnal.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

## Pildoras orientales

DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

## Subasta

El día 4 del próximo Octubre a las once de su mañana se venden en subasta pública en el despacho del Notario D. Francisco Mercader una casa sita en Mahón, plaza de San Francisco núm. 13 y un solar sito en Villacarlos, calle de San Jorge número 15, bajo los tipos de 10.000 pesetas y 400 pesetas respectivamente. Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del expresado Notario.

## Maiz nuevo

En el almacén de Cristóbal Tomás Abundancia n.º 36 se vende: maíz Para extrarradio a Plas 9'50 los 70 kilos.

Para la población 10'00 id. id. id.

## Abrigos y paraguas Impermeables Panted.

Clases y precios sin competencia. Para encargos, Morera, 13. Especialidad para marinos y militares.

## Arroz

## bueno clase

Tres libras y tres onzas, 0'50 pta. Arroba de 10 kilos, 3'75 pta.

## Colmado La Mallorquina

Arravaleta, 27, Mahón

## Para vender

Lo está la casa calle San Manuel n.º 33. Para informes en la misma ó bien calle de Gracia n.º 110.

## Para alquilar

Lo están las casas núms. 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse calle del Angel núm. 15.

## Criada

Se necesita una con buenos informes. Infanta 20, darán razón.

## Para alquilar

Lo están los años de la casa nueva de la calle de San José n.º 37. Para informes en los bajos de la misma.

## Garbanzos del país

Se compran al contado en el almacén de Cristóbal Tomás.—Rampa de la Abundancia n.º 36 (Muelle).

## Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Bojedad de su gr.º descarné de las encías, fúlxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, oídentes móviles, sensaciones producidas por el calor, oclfrío, mal aliento, etc., deben usarse el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

¡Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta en los que más perdida la tienen!

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fabregues.